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Bürgerverein 

Stuttgart-Zazenhausen e.V. 
www.bv-zazenhausen.de  
 

Protokoll der 49. ordentlichen Hauptversammlung des 

Bürgervereins Zazenhausen am 18. März 2022 

im TVZ-Vereinsheim - Vogteiweg 9 - in Zazenhausen 
 

Beginn: 19.35 Uhr 
Anwesende: siehe Anwesenheitsliste, 33 Mitglieder, 2 Gäste 
 Gemäß der geltenden Corona-Verordnung wurde beim Einlass die 3G-Regel 

kontrolliert. 

1. Begrüßung und Einleitung  
Der 2. Vorsitzende Oliver Krebs eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden, namentlich 
den Bezirksvorsteher Saliou Gueye, die Bezirksbeirätin Britta Rempis, sowie den Vertreter des 
Bürgervereins Mühlhausen Friedrich-Andreas Hühn. Die 1. Vorsitzende Clara Röger ist 
krankheitsbedingt ausgefallen. 

Unser Bezirksvorsteher Saliou Gueye betont in seinem Grußwort, dass der Bürgerverein 
Zazenhausen für ihn der wichtigste Bürgerverein in seinem Bezirk sei. Er freut sich auf die 
weiterhin gute Zusammenarbeit. 

Der Schriftführer vom Bürgerverein Mühlhausen Friedrich-Andreas Hühn erwähnt die 
vielfältigen Verbindungen zum Bürgerverein Zazenhausen: Biotop-Verbund, Radweg im 
Feuerbachtal und die Hochwassergefahr. Die Flussgebietsuntersuchung liegt nach vier Jahren 
nun endlich vor und der Bürgerverein Mühlhausen plant eine Infoveranstaltung, zu der auch der 
Bürgerverein Zazenhausen eingeladen werde. Außerdem beschäftigt den Bürgerverein 
Mühlhausen das Neubaugebiet Schafhaus, in dem 800 Wohnungen geplant sind, und der 
zugehörige Verkehrsstrukturplan. Am 06.05.2022 findet die Hauptversammlung des 
Bürgervereins Mühlhausen statt. 

Oliver Krebs hat nun die traurige Pflicht zu berichten, dass die folgenden Mitglieder seit der 
letzten Präsenz-Mitgliederversammlung verstorben sind: 

Jahr Name 

2021 Ruth Rommel 

2022 Sigrid Läpple 

Der Bürgerverein wird die verstorbenen stets in guter Erinnerung behalten. Zur Ehrung erheben 
sich die Anwesenden zu einem Schweigemoment. 

Oliver Krebs bestätigt, dass zu der Mitgliederversammlung ordnungsgemäß eingeladen wurde 
und dass die Versammlung beschlussfähig ist. Es gibt keine Einwände gegen die Tagesordnung. 
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Oliver Krebs berichtet von der Entwicklung der Vereinsmitglieder und der Einwohnerzahlen in 
Zazenhausen: 

Einwohnerzahlen 31.12.2019 31.12.2020 31.12.2021 

Gesamt Zazenhausen 3.788 3.815 3.796 

 BV-Mitglieder 431 437 438 

Anteil BV-Mitglieder 11,5 % 11,5 % 11,5 % 

Anzahl Einwohner unter 18 Jahren 1.021 1.030 1.036 

Anteil Einwohner unter 18 Jahren 27,0 % 27,0 % 27,3 % 

 

2. Tätigkeitsbericht und Informationen des Vorstandes und der 

Beisitzer 

2.1. Protokollauszug: 8. Hauptversammlung 2021  

Schriftführer Kurt Süpfle berichtet, dass wegen der Corona-Pandemie letztes Jahr die 
Hauptversammlung im Schulhof der Grundschule Zazenhausen am 16. Juli 2021 stattfand. 

Das Protokoll der 48. Hauptversammlung steht im Internet bereit unter 
www.bv-zazenhausen.de im Menü Aktionen und dann heruntergescrollt zur Überschrift 
Versammlungs-Protokolle. 

2.2. Brunnen 

Kindlesbrunnen 

Im Jahr 2021 wurde die Restaurierung des Kindlesbrunnen abgeschlossen mit der Umrandung 
durch ein Geländer und dem Anbringen eines Gittertors vor dem Brunnen. Hans-Dieter Krebs 
dankt allen, die dabei mitgewirkt haben. Die Untersuchung der vor dem Brunnen ausgestellten 
Deichelleitung ergab, dass der Baumstamm in der Zeit zwischen 1778 und 1787 gefällt wurde. 

Projekt 2022  Brunnenweg 

Es ist geplant, einen Brunnenweg zu allen Zazenhäuser Brunnen zu schaffen. Auch der 
Feldunterstand kann dabei besucht werden. Der Brunnenweg soll auch bei der Gaststätte des 
Turnvereins vorbeiführen. Zu dem Brunnenweg wird ein Faltblatt herausgegeben. 

2.3. Einkaufsmöglichkeiten 

Kurt Süpfle berichtet vom Besuch des Bezirksvorstehers Saliou Gueye mit dem 
Wirtschaftsförderer Elias Henrich und zwei Vertretern der Märkte Stuttgart GmbH am 
14.02.2022. Besucht wurden 12 verschiedene Plätze in Zazenhausen, auf denen evtl. ein 
Wochenmarkt stattfinden könnte. Die meisten Plätze schieden aus, weil sie sich entweder auf 
Privatgrundstücken befinden oder zum Befahren nicht geeignet wären. In die engere Wahl 
kamen nur noch der Kirchvorplatz oder der Parkplatz der SWSG an der Bushaltestelle Viadukt. 
Auf dem Parkplatz der SWSG werden von den 16 vorhandenen Plätzen nur 4 bis maximal 8 
Plätze benutzt. 
Angeboten werden könnte der Verkauf von Obst / Gemüse, Milch / Käse, Eier / Geflügel, 
Fleisch / Fisch / Wurstwaren und ausländische Spezialitäten. 
Stände für Backwaren und Blumen sind nicht erwünscht, um nicht die Umsätze von Bäckerei 
Siegel und Blumen Wenz / Stoll zu schmälern. Elias Henrich und die Vertreter der Märkte 
Stuttgart GmbH bevorzugen einen Wochenmarkt samstags. 
Von den anwesenden 35 Personen bei der Hauptversammlung erklärten 21, dass sie 
regelmäßig auf einem Wochenmarkt in Zazenhausen einkaufen würden. 
Bezirksvorsteher Saliou Gueye berichtet, dass Netto Interesse an einer Filiale hätte, aber bisher 
noch kein geeigneter Platz gefunden wurde. Der ursprünglich für einen Einzelhandel 

http://www.bv-zazenhausen.de/
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vorgesehene Raum im Gebäude der SWSG an der Ecke Sauerkirschenweg / Morellenweg 
wurde inzwischen zu Wohnungen umgebaut. Saliou Gueye wurde gebeten, die SWSG in die 
Pflicht zu nehmen, damit das Versprechen eines Einzelhandels, das den Wohnungskäufern im 
Neubaugebiet gegeben wurde, endlich umgesetzt werde. 

2.4. Fußweg Himmelsleiter 

Hans-Dieter Krebs berichtet, dass der obere Teil des Fußwegs Himmelsleiter im Herbst 2021 
renoviert wurde. Der untere Teil sei nur notdürftig ausgebessert 

 sei. Saliou Gueye wurde gebeten, zu veranlassen, dass auch der untere 
Teil renoviert werde. 

Von den Anwesenden wird bemängelt, dass der Fußweg Himmelsleiter für Kinderwagen nicht 
benutzbar ist und dass auch bis heute das Laub vom letzten Herbst nicht weggeräumt wurde: 
Rutschgefahr! 

Der kürzeste Fußweg zum Schulzentrum Freiberg über den Brunnenrain wird im Winter nicht 
geräumt, da er im Schulwegeplan nicht als Schulweg ausgewiesen sei. Eine Aufnahme dieses 
Weges in den Schulwegeplan und somit eine Räumung im Winter wird dringend gewünscht. 

2.5. Bushaltestelle Krone 

Das Dach des Wartehäuschens an der Haltestelle Krone ist 46 Jahre alt. Weil nach Regen der 
Schaukasten und die Aushänge feucht wurden wollte Kurt Süpfle nur die Dachrinne säubern. 
Dabei hat er mehrere abgebrochene Teile des Eternit-Dachs vorgefunden. Ein 
Kostenvoranschlag der Schlosserei Palmer belief sich auf 2.415,70 €. Hans-Dieter Krebs hat 
die SSB informiert. Beim Vor-Ort-Termin am 04.05.2021 wurde die Kostenübernahme 
zugesagt, aber die Ausführung durch Schlosserei Palmer abgelehnt. Am 06. / 07.10.2021 
wurde das Dach ersetzt und dabei der Ablauf auf die rechte Seite des Unterstandes versetzt. Die 
Ausführung und Übernahme der Kosten erfolgte durch die SSB. 

2.6. Radweg am Feuerbach 

Der Radweg Nr. 21 (früher F) ist auf dem Bereich des Bezirks Mühlhausen nicht asphaltiert. 
Nach Regenfällen bleibt er an vielen Stellen durchweicht und damit unbenutzbar. Im Juli 2021 
wurde der Bürgerverein Zazenhausen gebeten, dafür zu sorgen, dass der Radweg entlang des 
Feuerbachs durchgehend bis nach Mühlhausen asphaltiert werde. Der Bereich liegt im 
Naturschutzgebiet (seit 04.07.1996). Deshalb darf nicht mehr neu asphaltiert werden. Ein 
wasserdurchlässiger Belag ist vorgeschrieben. Anfragen an die Fahrradbeauftragte der Stadt 
Stuttgart Eva Adam und an den Bezirksvorsteher von Mühlhausen Ralf Bohlmann machten 
wenig Hoffnung auf Verbesserung. Bei einer Sanierung müsste das Regierungspräsidium 
beteiligt werden. 
erlaubt ist, gestattet ausdrücklich die Unterhaltung und die Instandsetzung der Wege Inzwischen 
hat Kurt Süpfle das Regierungspräsidium eingeschaltet. Es hat zugesagt, es werde das 
Anliegen auf mögliche Lösungsoptionen zur Ertüchtigung des Weges untersuchen und 

. 

2.7. Graffitis im Bahndurchlass 

Im Bahndurchlass zwischen der Schule und dem Neubaugebiet Hohlgrabenäcker wurden auf 
beiden Seiten die Wände besprüht. Seit Anfang 2021 versucht der Bürgerverein Zazenhausen 
die Schmierereien durch professionelle Graffitis überdecken zu lassen. Die Genehmigung der 
Eigentümerin Deutsche Bahn konnte erlangt werden, eine Kostenbeteiligung wurde aber 
abgelehnt. Professionelle Graffitis hätten 15.000 € gekostet. Außer der Hoffnung auf einen 
Zuschuss aus dem Bezirksbudget konnte kein weiterer Zuschuss akquiriert werden. Deshalb 
mussten wir den Plan fallen lassen.  



 
Seite 4 von 7 

Die Deutsche Bahn ließ auf ihre Kosten wenigstens die Lampen reinigen und Mitglieder des 
Bürgervereins haben die Schmierereien entfernt. Hoffentlich bleibt der Bahndurchlass jetzt 
dauerhaft sauber. 

2.8. 25 Jahre Naturschutzgebiet / Biotoppflege 

Reinhold Weible berichtet vom Festakt des Bürgervereins Mühlhausen am 09.07.2021, der 
Corona-bedingt stark eingeschränkt werden musste. Das 1996 kreierte Naturschutzgebiet ist 
47ha groß und umgeben von einem 70ha großen Landschaftsschutzgebiet aus dem Jahr 1961. 
Es ist das jüngste der sieben bis dato bestehenden Naturschutzgebiete im Regierungsbezirk 
Stuttgart. Das älteste Naturschutzgebiet ist der Rotwildpark, der 1939 zwischen dem Schloss 
Solitude und dem Bärensee unter Schutz gestellt wurde. Dieses Areal diente ursprünglich u.a. 

- und 
Lustspektakel. 

-
kreis Biotopvernetzung Zuffenhausen  

der bald um Mühlhausen erweitert wurde. Er wird durch den Naturschutzfond der Stadt 
Stuttgart und von der EU gefördert und unterstützt u.a. die folgenden Projekte: 

• Ackerrandstreifen, Ackerbuntbrachen, Magerwiesen 
• Landschaftsplanung Hummelgraben: neuer Fuß- und Radweg vom Ortsende 

Zazenhausen (KiTa Schatzinsel), vorbei an der Gaststätte Hummelgraben und einer 
Brücke über die Ludwigsburger Straße als direkte Verbindung zur Fa. Porsche 

2.9. Zeitung für den Stadtbezirk 

In der Stuttgarter Zeitung und in den Stuttgarter Nachrichten wurde angekündigt, dass im 

solle und ersatzweise im Stuttgart-Teil noch 3 Seiten lokales erscheinen sollen. Jeder ist 
aufgerufen, dagegen zu protestieren . 

Unabhängig davon wird gerade untersucht, ob auch im Stadtbezirk Zuffenhausen ein lokales 
Infoblatt entstehen könnte wie schon in anderen Bezirken (Stuttgart- Die 
Finanzierung, die Erscheinungsform (Papier, Web-Seite, Newsletter) und die Häufigkeit stehen 
noch nicht fest. 

Die ursprüngliche Internetseite www.zuffenhausen-zuhause.de heißt inzwischen 
www.zuffenhausen-aktuell.de und soll als Informationsquelle für alle Zuffenhäuser gelten. Hier 
werden sowohl aktuelle Veranstaltungen (z.B. unsere Hauptversammlung) als auch allgemeine 
Informationen zum Stadtbezirk veröffentlicht. 

Kontakt-Adresse für die Veröffentlichung von Beiträgen: 
schmidtroeder Ltd., Redaktion Zuffenhausen Aktuell 
Stuttgarter Straße 15, 70469 Stuttgart, Tel. 0711 255 140 20 
E-Mail: redaktion@zuffenhausen-aktuell.de 

2.10. Logo 

Sabrina Kugler berichtet, dass der Bürgerverein Zazenhausen zukünftig ein eigenes Logo haben 
wird, in dem das Wappen von Zazenhausen enthalten ist. 
Reinhold Weible erklärt auf Nachfrage die Bedeutung der Symbole des Wappens: 
Die Ähren sind Symbol der Fruchtbarkeit in der ehemals vorherrschenden Landwirtschaft im 
Ort, aage Gerechtigkeit beim Marktverkehr und die Hirschstange im 
Schildhaupt drückt die Zugehörigkeit zu Württemberg aus. 
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2.11. Schusterbahn 

Der Verband Region Stuttgart hatte eine Machbarkeitsstudie durch das 
Verkehrswissenschaftliche Institut Stuttgart in Auftrag gegeben. In der Studie vom 18.10.2019 
wurde ein Stufenkonzept vorgestellt, wie die Schusterbahn anfangs im 30-Minutentakt ganztags 
zwischen Kornwestheim und Untertürkheim pendeln könnte und dann in weiteren Stufen bis 
Plochingen und Bietigheim verlängert und schließlich im 15-Minutentakt verkehren könnte. In 

- . Die 
verschiedenen Parteien im Verkehrsausschuss im Verband Region Stuttgart sind geteilter 
Meinung zu den Plänen. Letztes Jahr war noch geplant, ab dem Fahrplanwechsel im Dezember 
2021 die Schusterbahn häufiger fahren zu lassen. Das wurde verschoben, weil zuerst ein 
Gutachten aufzeigen soll, wieviel zusätzliche Fahrgäste gewonnen werden können, wenn die 
Bahn häufiger verkehrt. Deshalb ist eine heute niedrige Auslastung wichtig. Nur wenn mit dem 
Gutachten eine genügend hohe Zahl zusätzlicher Fahrgäste erwartet wird, können dann 
Fördergelder beantragt werden. 

2.12. Grundschule 

Karin Günther berichtet von den Plänen, über die in der Presse schon ausführlich berichtet 
wurde: 

Ein Neubau soll 2028 fertig sein. Dann wird im bisherigen Gebäude Platz für den Jugendtreff 
und die Erweiterung der Feuerwehr sein. Bis zum Beginn des Schuljahrs 2022 / 2023 soll im 
alten Schulhaus der Jugendtreff eingerichtet werden. 

3. Kassenbericht  
Hans-Dieter Krebs gibt den Kassenbericht für 2020 und 2021 ab. 

 31.12.2019 31.12.2020 31.12.2021 

Einnahmen  6.708,34 € 8.226,07 € 
Ausgaben  2.507,73 € 12.094,51 € 
Kassenbestand 36.497,72 € 40.698,33 € 36.829,89 € 

 

3.1. Bericht der Kassenprüfer 

Kerstin Walter und Joachim Schaaf haben am 24. 02.2022 die Kasse geprüft. Die Kasse 
wurde wie immer einwandfrei und vorbildlich von Hans-Dieter Krebs geführt. Zu allen 
Buchungen waren Belege vorhanden. Es wurden keine Beanstandungen festgestellt. Sie 
beantragen, Hans-Dieter Krebs als Kassier zu entlasten. Die Kassenprüfer waren in der 
Hauptversammlung nicht anwesend. Ihr Bericht wurde von Ulrike Hertel verlesen. 

Hans-Dieter Krebs wird von der Versammlung einstimmig entlastet. 

Neuwahl der Kassenprüfer: 

Beide bisherigen Kassenprüfer kandidieren wieder für das Amt als Kassenprüfer. Sie wurden in 
offener Wahl einstimmig wiedergewählt. Die Annahme des Amtes haben sie vorab bestätigt. 

4. Aussprache zum Tätigkeitsbericht und zum Kassenbericht 
Es gab keine Wortmeldungen. 
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5. Anträge und Anfragen 
Schriftlich eingereicht wurden keine Anträge und Anfragen. 

Von einem Anwesenden wurde angeregt, eine zusätzliche Lampe am Fußweg entlang des 

Bahndamms auf der Seite des Neubaugebiets anbringen zu lassen. Ihm wurde empfohlen, 

diesen Wunsch mit einer Gelben Karte an die Stadtverwaltung weiterzuleiten. 

Ein anderer Anwesender berichtet von der Unfallgefahr an der Landsknechtstraße bei der 

unübersichtlichen Kurve unterhalb von den Altglas Containern. Durch die häufig dort geparkten 

LKWs kann bei Gegenverkehr nicht rechtzeitig ausgewichen werden. Deshalb sollte nach der 

Kurve für mindestens 20m ein Parkverbot gelten. Saliou Gueye wird den Wunsch weiterleiten. 

Peter Gramberg hatte in der letztjährigen Hauptversammlung zwei Anträge gestellt. Karin 

Buschkühl hatte zugesagt, die Anträge an die Stadtverwaltung weiterzuleiten. Bisher hat weder 

der Bürgerverein noch Peter Gramberg eine Antwort darauf erhalten. Saliou Gueye wurde 

gebeten, nachzufragen. 

6. Veranstaltungen 

•  

Am 02. - 03.04.2022 und am 09. - 10.04.2022 
Zangen und Müllsäcke können jeweils samstags von 9 bis 11 Uhr abgeholt werden. 
Die Zangen können jeweils sonntags von 17 bis 18 Uhr abgegeben werden. 
Der gesammelte Müll bzw. die gefüllten Müllsäcke sollen jeweils bis Sonntagabend auf 
dem Christbaumsammelplatz an der Ecke Blankensteinstraße / Landsknechtstraße 
abgestellt werden. 

• Weihnachtsmarkt am 26.11.2022 

• Jubiläum 50 Jahre Bürgerverein 

Veranstaltungen am Freitag, 15.07.2022: 
Nachmittags Festakt mit Ehrungen für geladene Gäste. 
Öffentliche Abendveranstaltung in der Mehrzweckhalle mit Werner Koczwara 

7. Sonstiges 

Ralf Nieß gab einen Zwischenbericht zu der Eidechsen-Ansiedlung am Bahndamm ab. 

 

Hans-Dieter Krebs 
den Feldern verrichten lassen oder gar die Kotbeutel in die Felder werfen. 

 

Frau Tatjana Dulina stammt aus der Ukraine und sucht Wohnraum für geflüchtete 
Ukrainerinnen. Als Dipl. Sozialarbeiterin kann sie die psychosoziale Betreuung gewährleisten. 
Wer bereit ist, Wohnraum zur Verfügung zu stellen, wird gebeten, sie zu kontaktieren: 
Tatjana Dulina, Spitalhofstr. 24, E-Mail : t.dulina@web.de 
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Bei einem Spaziergang in Zazenhausen hat Bernadette Süpfle einen goldenen Anhänger in 
Herzform (mit Zirkonien umrandet) verloren. Wenn Sie ihn gefunden haben melden Sie sich 
bitte unter 0711 / 87 37 53. 

 
 

Zum Abschluss dankt Oliver Krebs  

• dem Vorstand und den Beisitzern sowie allen Helfern 
• Henry Vogt für die regelmäßige Aktualisierung der Homepage 
• Familie Jörg Herrmann und Familie Andreas Bukor für die Pflege des Brunnens in der 

Spitalhofstraße 
• allen Anwesenden für ihre Aufmerksamkeit 
 

Ende: 21:15 Uhr 

 
Stuttgart-Zazenhausen, den 21.03.2022 

 

 

 

 

 Oliver Krebs  Kurt Süpfle 
 2. Vorsitzender  Schriftführer 



 

Von links: Hans Dieter Krebs (Kassierer), Oliver Krebs (2. Vorstand), Sabrina Kugler (3. Vorstand), 

Bezirksvorsteher Saliou Gueye und Kurt Süpfle (Schriftführer)  


